

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes. 1/3 Peseta
Fuera, trimestre. 1
Extranjero, id. 7
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Viernes 11 de Mayo de 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 104



La señora D.ª MARIA ANDRÉS Y BARBERÀ

Viuda de D. José Sabaté

Falleció el 5 de Mayo á las 11 de la mañana

(Q. E. P. D.)

Sus affligidas hijas D.ª Carmen, D.ª María de la Cinta, hijos D. José, D. Baldomero y D. Emilio, hijos políticos, nietos, tios, sobrinos y demás familia, al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan la tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir á alguna de las misas que para el eterno descanso de su alma se celebrarán el sábado día 12 del actual en la iglesia de San Blas desde el toque de oración hasta las once de la mañana por lo que recibirán especial favor.

LA EXPOSICIÓN DE PARÍS

Inauguración del Pabellón Español

Paris 9.—Ayer tarde se verificó la inauguración del pabellón de España, cuya elegante silueta se destaca en la vistosa alineación que forma la calle de las Naciones.

Al acto asistió extraordinaria concurrencia, entre la que se veían las notabilidades del mundo político, así como los miembros más distinguidos del Cuerpo diplomático.

El comisario regio, señor duque de Sexto, que ha tratado de dar á la ceremonia el mayor esplendor, había invitado previamente á los miembros del Parlamento, á los presidentes de las Cámaras y muchas ilustres personalidades en letras, artes y ciencias.

El efecto producido en los convidados por la instalación española ha sido excelente.

Después de recorrer las salas, fueron obsequiados con un delicado lunch, servido en la sala destinada á buffet, y en la que la estudiantina tocaba escogidas piezas de su repertorio.

La parte más interesante del Pala-

cio de España es, según la opinión de todos, la dedicada á Exposición de artes retrospectivas.

Entre las muchas preciosidades arqueológicas que encierra, llaman poderosamente la atención las magnificas tapicerías procedentes del Palacio de Madrid, y que decoran los muros todos del pabellón.

Asimismo se hace notar el pabellón que cubría el Trono de Carlos V, y bajo el cual se ha colocado un bajo-relieve representando á la familia Real española.

El Gobierno ha enviado también gran número de curiosidades procedentes de los Museos nacionales, y entre las que se ven costosas y ricas armaduras y espléndidos trajes, que pertenecían á Reyes, Príncipes y grandes capitanes de los siglos de mayor esplendor para las armas de España.

Al acto de la inauguración ha sistido la Infanta Eulalia, el embajador de España y su distinguida esposa, el personal de la Embajada; el Sr. Jiménez, director de la sección artística española; el Sr. Cuéllar, D. Federico Masriera, el marqués de Casa Riera, don Ramón del Río, etc., etc.

EL CONFLICTO ANGLO-BOER

Juicio

Las operaciones presentan ahora aspecto muy lisonjero para los ingleses. El ejército de lord Roberts siguió su avance en varias columnas, y ocupando toda la cuenca del alto Vet, entró sin resistencia en Wymburgo y ha llegado ya al río Zand, á cuya otra parte se hallan según noticias de dicho general, los boers en número considerable. El Zand nace, como todos los rios de aquella región, en las faldas de la cordillera de Majuti (Basutolandia), y corre de Este á Oeste con alguna inclinación hacia el Norte hasta desembocar en el Vet, á unos 40 kilómetros al Oeste de los puntos por donde cruza ambos rios el ferrocarril de Bloenfontein Pretoria. Dichos puntos son Plessis, en el Vet, y Delport, en el Zand. Desde este último hasta Kroonstad no hay más de unos cincuenta y tantos kilómetros, es decir, dos jornadas.

Ahora lo que falta saber es si los boers organizarán una defensa enérgica en la orilla del río Zand, delante de Ventersburg, ó si proseguirán retirándose ordenadamente, sin aceptar combates decisivos.

En el primer caso se exponen á que las fuerzas de la derecha inglesa, mandadas por el general Rundle (di-

visiones de éste (octava), Hamilton y Tucker y Caballería de Broadwod), avanzando por la parte alta y dominando el nacimiento de los cursos de agua de aquel territorio, rebasen á Senekal, sobre el Zand, y desde allí puedan dirigirse, bien sea hacia Ventersburg, para envolver á los federales allí situados, bien sobre Bethlehem, para hacerse dueños del ferro-carril que une este punto con el Natal, y que, según parece, fué prolongado ya hasta Kroonstad, con lo que quedarían tomados del revés los pasos de Drakensberg y unidos los ejércitos de lord Roberts y del general Buller.

No deja de ser expuesta semejante operación, pero cabe en lo posible.

En el distrito de Kimberley tambien han variado las cosas. Los boers establecidos en Fourteen Streams, al verse amenazados por la división Hunter, que amagaba su derecha, se han retirado, y la brigada Paget, que estaba en Warrenton, ha podido pasar el río Vaal. Algún periódico inglés supone ya tarea fácil para el general referido seguir por la derecha de este río y avanzar á Bloemhof, Kledsdoop y Potcherfstrom, cooperando así á los movimientos de lord Roberts sobre Preterria. Pero esa marcha es muy larga y difícil, y una división aislada podría en ella verse expuesta á contratiempos.—L.

CRONICA

PROTESTA

Las manifestaciones contrarias al señor Ministro de la Gobernación que se han realizado en Cataluña, tienen un carácter separatista que no es posible ni conveniente ocultar.

LA VERDAD protesta contra semejantes tendencias eminentemente facciosas, impulsada por su patriotismo y por su entrañable afecto a España y a Cataluña.

Grandes han sido los desaciertos de nuestros gobiernos que nos han sumido en el actual deplorable estado; pero por muchos que hayan sido, Cataluña y especialmente Barcelona, tienen el deber de la gratitud para con toda España, que con leyes protectoras ha contribuido a crear la gran suma de riquezas que se ha concentrado en la provincia de Barcelona. Insultar a las demás provincias que tanto afecto le han manifestado, demuestra un estado de perturbación que deploramos con todo el alma y del que protestamos con toda energía.

Las malas pasiones que se han desarrollado allí contra el resto de España a impulsos de una minoría turbulenta, serán ahogadas bien pronto por la mayoría de los catalanes que no quieren hacerse solidarios de aspiraciones verdaderamente insensatas.

Españoles ante todo, terminamos estas líneas con un

¡Viva España!

CANALIZACION DEL EBRO

Sobre este importantísimo asunto ha celebrado una interesante conferencia estos días nuestro Diputado a Cortes señor Gonzalez con el señor Ministro de Obras públicas.

Se estudia con rapidez esta cuestión para resolverla apenas se reanuden las sesiones de Cortes.

Con estas breves líneas nos proponemos únicamente enterar al país de nuestra absoluta confianza en una pronta solución.

Fallecimiento

Ayer falleció la virtuosa señora doña María Serveto Bestatén, hermana de nuestro queridísimo amigo el notable escultor D. Ramón Serveto.

Damos nuestro más sentido pésame a la familia de la finada, deseando que Dios haya acogido su alma en las santas mansiones de la gloria.

R. I. P.

Matrimonio

En la capilla del Sagrario de nuestra Santa Iglesia Catedral, se verificó en la mañana de ayer el enlace del joven nuestro particular amigo don José María Ravanals y Pifol con la bella y simpática señorita D.^a Pilar Fustegueras y Verges.

Ha bendecido la unión, nuestro querido amigo D. Manuel Besora, Benefi-

ciado de la Santa Iglesia Catedral de Valencia, siendo testigos de la boda D. José de Cid y D. Jaime de Venetz.

Enviamos a los nuevos desposados nuestra sincera felicitación, deseando que el Señor les colme de dichas y bendiciones en su nuevo estado.

Mejoría

La ha experimentado nuestro distinguido amigo el pundonoroso teniente coronel de la reserva D. Enrique Villamartín.

Lo celebramos de veras, y deseamos que pronto podamos verle completamente restablecido de su dolencia para satisfacción de su apreciable y atribulada familia.

Acto laudable

Antesayer en el momento de arrancar el tren en Barcelona, un sugeto vestido con elegancia y sombrero de copa y que ocupaba un departamento de primera clase contiguo al coche salón en que iba el ministro, asomóse a la ventanilla, púsose los dedos en la boca y dejó oír un agudo silbido. El distinguido escultor tortosino nuestro querido amigo D. Agustín Querol que en aquel momento se hallaba de pie en el estribo del mismo coche, irguiendo su bastón dió una de palos al manifestante, acto que le mereció un aplauso de las personas sensatas. Poco después salió el Sr. Querol para la Exposición de París.

Felicitemos cordialmente a nuestro ilustre paisano por acto tan laudable, pues así obran los hombres pundonorosos y prudentes que saben cumplir los deberes de verdaderos y cultos ciudadanos.

Tranvía de Jesús y Roquetas

Este tranvía verificará en breve sus viajes cada cuarto de hora desde esta ciudad a Jesús y Roquetas.

El tiempo

Desde las últimas lluvias se ha refrescado algo la temperatura y el vendaval reinante parece ha empezado a ceder en violencia, y si continúa moderadamente el ciero, favorecerá la granazón de los trigos.

El día de hoy ha amanecido despejado y sereno, brillando el sol con todo su fulgor, por lo que han variado mucho la presión barométrica y el estado higométrico de la atmósfera que tiene de otra vez hacia la normalidad.

La columna termométrica oscila a merced del tiempo; hoy a mediodía marcaba 24°

Estudiantes

Algunos estudiantes de la Universidad de Barcelona han sido llamados por sus familias con motivo de los sucesos de Barcelona.

Como se ha dispuesto la clausura de este centro docente por un tiempo ilimitado, es posible que sufran perjuicio en sus cursos esos estudiantes que, en vez de estudiar para ser después hombres competentes e ilustrados en sus carreras, prefieren alborotar y chillar sin reflexión, convirtiendo las ciuda-

des cultas en teatro de motines y escándalos propios del Riff, que solo traen perjuicios y disgustos a las familias que se sacrifican para proporcionarles un buen porvenir.

Teatro Principal

Lista del personal que compone la Compañía del Teatro Español de Madrid que dará en esta tres únicas funciones a partir del próximo martes:

Director

D. Francis Fuentes.

Primeros actores directores

D. Francisco Fuente y D. Antonio Perrin.

Primeras actrices

D.^a Asunción Echevarria y doña Adela Garzón.

Actrices

Josefa Altarriba.—Asunción Echevarria.—Adela Garzón.—Carmen Martínez.—Luisa Moreno.—Concepción París.—Concepción Ríos.—Joana Ruiz.—María Santoncha.—Concepción Sánchez.—Antonia Terán.—Josefina Zaldívar.

Actores

Fernando Altarriba.—Pedro Barinaga.—Fernando Calvo.—Sixto Coduras.—Francisco Fuentes.—Arturo La Riva.—Salvador Mora.—Francisco Peral.—Antonio Pérez.—Antonio Perrin.—José Tallaví.—Ramón Vallarino.—Antonio Vico.

Apuntadores

Eduardo Lopez.—Rafael Catalán.

De Vinaroz

Según noticias que los comunican de Vinaroz, la empresa que tiene a su cargo la plaza de toros de aquella población se propone celebrar una corrida el día de San Juan, en la que los aplaudidos matadores *Conejito* y *Bombita Chico* con sus cuadrillas, lidiarán reses de Otaola.

Procuraremos adquirir certeza de la noticia y mayores detalles, para comunicarlos oportunamente a nuestros lectores.

Tomates

Se hallan muy adelantadas las plantaciones de tomates del país, y pronto aparecerán en nuestro mercado las primeras de estas esquisitas solanáceas, especialmente de Tivenys donde suelen ser muy primerizas, no solo por el clima favorable de los huertos donde se adelantan más, sino por los cuidados especiales del cultivo de algunos agricultores.

Los tomates que hoy se venden en nuestro mercado proceden de las provincias de Murcia y Valencia, especialmente de Gandia, donde por el clima cálido, suelen ser las primeras que se presentan en todas las plazas de España y del extranjero.

Golondrinas

Ayer con motivo del viento norte reinante, llegaron gran número de golondrinas que revoloteaban por la ciudad y sus contornos, algunas muy

rastreras en busca de los insectos alados que circulan cerca de las cloacas y riberas del Ebro.

Estos bellos hirundinidos van en busca del nido que dejaron en los aleros de nuestras casas, donde volverán a criar sus proles y nos deleitarán con su constantes revolteos y algarabías melodiosas.

Los sucesos de Barcelona

Iniciado el cierre de tiendas en la calle de Jaime I, continuaron las sederías, joyerías y artículos de lujo de la calle de Fernando y a la una se habían cerrado muchos establecimientos de las calles céntricas de la ciudad, secundando a medias las de menor importancia.

Las autoridades tomaron precauciones; pero no dando importancia al acto.

A las cuatro apareció en el distrito del Hospital un grupo de chiquillos armados de trancas exigiendo que se cerraran las tiendas.

Los revoltosos muchachos, capitaneados por tres o cuatro de mayor edad, pero que no pasarían de 18 años, recorriendo la Ronda de San Pedro, plaza de Urquinaona, calle de Fontanella y Ramblas obligando a los dueños de los establecimientos que tenían a medio cerrar sus puertas, a bajarlas del todo, amenazándoles con arrojarles piedras, para de ese modo conseguirlo por la fuerza. Ante esta coacción los industriales se vieron precisados a realizar los deseos de los rapazuelos, cerrando las puertas de sus establecimientos.

A última hora de la tarde se promovió una pequeña algarada en la Rambla de Canaletas

Un grupo de chicos exigió a un infeliz que pide limosna tocando un cornetín, que interpretara el himno de Riego; accedió aquél y fué aplaudido.

Tocó también *Los Segadores* y fué ovacionado.

Obligósele después a tocar la *Marcha Real* y fué silbado estrepitosamente.

Los cafés de la Alhambra y Novedades cerraron sus puertas a las seis de la tarde.

A última hora de la tarde regresaron de San Gervasio los estudiantes que antes indicamos, cantando *Los Segadores* y dando vivas, y a mitad de la calle Mayor de dicha barriada les dispersó la guardia civil.

Tiros y barricadas

Desde las primeras horas de la noche empezaron los grupos a apedrear tranvías, y como si tuvieran orden de encontrarse, se reunieron en la Ronda de San Antonio entre nueve y nueve y media.

Los manifestantes chicos y personas mayores arrojaron sus silbidos y aún pedradas contra la fuerza de orden público y de la Guardia civil, viéndose esta obligada a dar una caf-

ga aunque sin usar desgracias, pues sólo se trataba de hacer despejar.

Entonces los grupos se dividieron, no tardaron en concentrarse de nuevo para levantar con piedras una casi barricada entre la calle de la Cera y la de San Antonio.

Desde los balcones y terrados se hicieron más de cien disparos contra la guardia civil a los que contestó ésta.

Cuando cesó el fuego, cerca de las once de la noche, quedaron piquetes de la benemérita de retén.

A la guardia civil prestó auxilio un piquete de ingenieros.

No ha resultado ningún herido por parte de la fuerza armada.

De los paisanos hubo, que sepamos, un herido de carácter grave, que fué curado de primera intención en la casa de socorro de la calle Barbarrá.

Se llama Eduardo Oliver, 28 años, de oficio matarife y casado.

Se le ha curado una herida de pronóstico grave en el muslo izquierdo.

Hay varios detenidos.

A la una de la madrugada quedaba el orden restablecido

Telegramas

Paris se encarece

Madrid 10.

Telegrafian de Paris que todo se ha encarecido con motivo de la Exposición. Los panaderos, so pretexto de misma, y sin que lo justifique el precio de la harina, han subido el del pan.

El Vesubio

Desde hace cuatro días va en aumento la erupción del Vesubio.

El cráter despidió de sí enormes pedascos, y por la ladera de la montaña se desprende gran cantidad de lava candente.

El espectáculo es verdaderamente aterrador.

Las explosiones de piedras y lava arrojadas a considerable altura se repite incesantemente, mientras se oyen formidables ruidos subterráneos.

Los puestos de abrigo de los guías han sufrido muchos desperfectos a causa de las explosiones, así como la estación superior del ferrocarril funicular que ha debido ser abandonada por los empleados de la misma.

Nombramiento

Madrid, 10, 1 50 m.

Se asegura que el marqués de Pidal será en breve nombrado embajador cerca del Vaticano.

De Gibraltar

Madrid, 10, 3 28 m

Dicen de Gibraltar que se han extraído de la bahía ocho cañones que pertenecieron a las baterías flotantes del último sitio que sufrió aquella plaza.

Lo que dice Salisbury

Comunican de Londres que Salisbury, en un discurso que ha pronunciado, condenó la política de Gladstone, añadiendo que el desastre de Majuna será vengado por Roberts. Salisbury se negará a conceder al Transvaal la autonomía.

Ingleses y boers

Madrid 10, a las 3 30 m.

Dicen de Londres que en Capetown se ha celebrado una reunión en favor de la paz, votándose una resolución pidiendo que la guerra termine honrosamente.

La proclama de Roberts ha producido entre los ingleses poco efecto.

Buller emprenderá las operaciones dentro de cuatro días.

El cuarto contingente voluntario de Nueva Zelandia ha llegado a Beira.

Cecil Rhodes desembarcará en Beira marchando de allí a la Rhodesia.

Los boers han abandonado completamente a Ladybrack y Fischburg a causa de haber ocupado los ingleses a Winsburgo.

Los delegados boers en Washington

Madrid, 10, 3 40 m.

Telegrafian de Washington, diciendo que han celebrado una reunión muchos senadores y personajes influyentes, acordando hacer un recibimiento espléndido a los delegados boers.

Dato en Madrid

Madrid 10 5, t.

En el expres de esta mañana ha llegado el señor Dato.

El tren traía un retraso de 10 minutos.

En la estación esperaban al viajero el gobierno, Martínez Campos, todas las autoridades de Madrid, los políticos más significados, gran número de personas de todas las clases sociales y los estudiantes de casi todas las facultades.

Al descender del tren el señor Dato, se oyó en la sala de la estación un aplauso prolongado y atronador.

Al mismo tiempo se vitoreaba entusiastamente a España.

Dato dejaba los brazos de unos para caer en los de otros y hubo un momento en que la avalancha le impedía al ministro todo movimiento.

Al salir del andén como Dios quiso, saludó el ministro con el sombrero a la multitud.

Esta continuaba vitoreando a España y Dato, muy emocionado contestaba con el sombrero y conforme podía a las exclamaciones de la muchedumbre inmensa que le rodeaba.

Acompañado de Silvela y el gobernador civil se dirigió al carruaje en que le esperaba su familia y al partir el coche se reprodujeron con mas vehemencia las expansiones de entusiasmo nacional, oyéndose gritos de viva España, muera Cataluña libre y abajo el separatismo catalán.

Bastantes muertas fueron para los mal educados pero la mayoría de las exclamaciones fueron para España.

El gentío inmenso que siguió a Dato hasta su casa, al llegar a este sitio pugnaba por saludarle y como esto era imposible, la policía disolvió a la comitiva la cual al retirarse lo hacia vitoreando a España y gritando muera Cataluña libre y abajo el separatismo catalán.

La entrada de Dato en Madrid ha sido un gran alarde del españolismo de los madrileños que ha desagraviado

do a España y a Dato de las brutalidades de Barcelona.

Conferencia

Desde casa de Dato se dirigió Silvela a Palacio y conferenció con la reina.

Lo de Reus

Viajeros llegados a Madrid en el mismo tren que Dato, nos ha referido lo sucedido anoche en Reus al paso de Ministro de la Gobernación.

Grupos de gente del pueblo, apostados detrás de las bareras inmediatas al andén, al pasar el tren gritaron viva Cataluña libre y entonaron el himno de los Segadores.

Cuando acaban de cantar silbaban y volvían a vitorear a Cataluña libre.

Entre el alcalde de Reus y el marqués de Portago, que acompañaba al ministro, hubo con este motivo en la estación y durante la breve parada del tren un animado diálogo.

Este dijo que la protesta del pueblo no era contra la persona de Dato sino contra la entidad del gobierno de España.

Consejo de ministros

Mientras Dato llegaba a casa y se cambiaba de ropa, los ministros acudían a Palacio y cuando llegó Dato empezó el consejo.

Habla Silvela

El jefe del gobierno expuso a la reina el acuerdo de la venta del material inservible de la marina.

Respecto del cierre de tiendas dijo que el gobierno respeta las manifestaciones de la opinión en este sentido, lo mismo que respeta los actos de los políticos propagando prudentemente sus ideas pero añadió que no está dispuesto a que se altere el orden público.

El gobierno mantendrá por todos los medios la tranquilidad y seguridad personal y protegerá al que busque trabajo como único medio de fomentar la riqueza nacional y asegurar el bienestar porvenir de España.

Habla Dato

El ministro de la Gobernación dijo que el catalanismo está representado en Barcelona por una minoría muy exigua pero esta es muy audaz y se impone acudir en su remedio antes de que tome mayores vuelos.

La opinión de Dato es la de que Barcelona escontraria a esas manifestaciones pero las personas sensatas, por la prudencia de su carácter no tienen medios de poner dique a la propaganda de los catalanistas.

Por fin dijo que estudiará las medidas contundentes que a su juicio corrregirán lo que sucede en Barcelona y las expondrá en un próximo consejo.

Canales y pantanos

El ministro de Obras Públicas señor Gasset leyó su proyecto sobre los pantanos y canales de riego.

Consejo

Después del consejo con la reina, se reunieron los ministros en consejo y en esta segunda sesión de los ministros cambiáronse amplias impresiones sobre el viaje de Dato y demás asuntos de actualidad.

Dato amplió los detalles de su viaje a Barcelona é insinuó algunas de las medidas que piensa adoptar para contener y castigar los excesos del catalanismo.

No hay crisis

Los ministros negaron que haya motivo para pensar en esa crisis inmediata de que se habla.

La obra de Gasset

Se conocen algunos detalles del proyecto de Gasset leído en el consejo de Palacio.

Gasset establece siete grandes divisiones hidrológicas.

Estas son: Miño, Duero, Tajo, Guadalquivir, Júcar, Segura y el Ebre.

Marca siete meses de estudio en el campo y tres en el gabinete para llevar a cabo los proyectos de pantanos y canales de riego.

En el Transvaal

Las últimas noticias sobre la guerra del Transvaal son poco satisfactorias para los boers.

Lo que dice Dato

Nadrid, 10, 6 40 t.

Refiriéndose a los catalanistas, ha dicho el señor Dato:

«Sin apelar a medidas extraordinarias se hará una política perseverante para someterlos.»

Carta de desafío

El redactor de la *Epoca* señor Romeo ha telefonado al presidente del Circulo del Liceo de Barcelona diciendo que siendo uno de los acompañantes del señor Dato a Cataluña y habiéndose enterado de que desde los balcones del Circulo se insultó a la comitiva del ministro el día de los sucesos del Liceo, se cree en el caso de exigir amplias satisfacciones ó bien una reparación por medio de las armas en Zaragoza, en la inteligencia de que entre los socios del Circulo habrá alguno que sea caballero.

Visitas

Entre las personalidades que hoy han visitado al señor Dato figura el general Polavieja.

Acuerdos

Según *El Español* en el último Consejo de Ministros se trató de la definición que debe darse a los conceptos catalanismo y separatismo.

Se acordó declarar ilegal el programa de Manresa y por consiguiente su propaganda.

Se acordó también admitir la dimision del señor Sanz y Escartín, dándose un amplio voto de confianza al señor Dato para resolver en vista de tales acuerdos.

El duque de Tetuán

Según *El Nacional* el duque de Tetuán considera muy grave el problema catalanista, pero no cree por ahora necesaria una crisis.

Portago a Rubinat

El telegrama que el marqués de Portago ha dirigido al señor Font de Rubinat, dice así:

«Como español y caballero protesto conducta inculicable por usted ob servada, y espero acuda Zaragoza donde ventilaremos cuestión.

El marqués de Portago.»

Imp. José L. Foguet, P. del Hospital 5.

Libreria Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

Ultimo Modelo

ENCUADERNACIONES para toda clase de documentos con su correspondiente índice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. — Apretada mejor las hojas.

Es el mejor BIBLIOGRAF.

Es el más económico.

Su precio 3'50 ptas. uno

ZAPATERIA

JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa. Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo. Zapatos de goma para barro y días de lluvia, ultimo modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad. Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hornería, modelada a la última moda. Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu. -- TORTOSA

OMEGA

Este reloj de precisión, fabricado mecánicamente, tiene en sus movimientos los últimos adelantos de la relojería moderna. Su marcha uniforme en todas las temperaturas y posiciones, la perfección y solidez de su construcción, invariable, la elegancia de su forma y su funcionamiento silencioso hacen que el OMEGA sea el mejor reloj de precisión conocido hasta la fecha. Este reloj se halla de venta en todas las buenas relojerías y en los

GRANDES DEPÓSITOS DE RELOJES DE FABRICAS SUIZAS DE Carlos Coppel MADRID, FUENCARRAL, 25 París: Rue-Rampon, 3

Inmense surtido de relojería de todas clases. Esta casa vende directamente al público a los precios de fábrica y garantiza sus relojes con certificados de garantía. Los relojes de la Casa Coppel que no marchan bien se cambian por otros. Grandes talleres de reparación y reparación de relojes en los pisos de la casa. CATALOGO ILUSTRADO GRATIS. Al visitar este antiguo y acreditado establecimiento fijarse bien en el número 25 de la calle de Fuencarral, única y verdadera casa de D. CARLOS COPPEL.



Corsetería de María Chaler de Moret

Constitución 11, 2.º — TORTOSA

Confección de toda clase de corsés a medida verdadero corsé higiénico para las señoras en el periodo del embarazo. Fajas higiénicas para sujetar el volumen del vientre se hacen toda clase de composturas perfectas y economía.

La Música Ilustrada y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas. Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona

Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicándola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.